

# Journal of Regional Research Investigaciones Regionales (<https://investigacionesregionales.org/es>)



(<http://aecr.org/>)



(<http://ersa.org/>)



(<http://>)

[www.regionalscience.org/](http://www.regionalscience.org/)

## Número 62

### Política Regional Europea

Francesco Molica, Anabela M. Santos, Andrea Conte

**Medición de logros: ¿Pueden los programas de la política de cohesión monitorear eficazmente su desempeño? (<https://investigacionesregionales.org/es/article/measuring-achievements-can-cohesion-policy-programmes-effectively-monitor-their-performance/>)**

El documento investiga la capacidad de los programas de la Política de Cohesión para definir resultados políticos precisos y monitorear de manera confiable su propio desempeño a través de indicadores precisos.

Específicamente, el análisis explora hasta qué punto los indicadores y los objetivos de resultados establecidos por los programas del FEDER para propósitos de monitoreo y evaluación son revisados con el tiempo, buscando identificar patrones específicos relacionados con diferentes áreas como categorías de gasto, tipología de regiones, etc. Nuestros hallazgos resaltan los desafíos significativos que enfrentan los programas al establecer objetivos realistas, ya que se introducen cambios frecuentes y sustanciales en la gran mayoría de ellos. Sin embargo, también observamos que solo una pequeña proporción de los indicadores se modifica con el tiempo, lo que sugiere una estabilidad relativa en los objetivos generales de los programas. El documento proporciona evidencia útil para el debate en curso sobre si la adopción de un modelo completamente basado en el rendimiento, donde el acceso a los fondos depende del logro de resultados/producción, mejoraría la eficiencia y efectividad de la Política de Cohesión.

*Palabras clave:* Política de cohesión; presupuesto de la UE; NextGenerationEU; presupuestación por resultados

 **Descarga (<https://investigacionesregionales.org/wp-content/uploads/sites/3/2024/10/1.-104568-Molica-24048.pdf>)**

Consulta más artículos de la revista **Número 62** (<https://investigacionesregionales.org/es/revista/numero-62/>) o del resto de **revistas** (<https://investigacionesregionales.org/es/numeros-y-articulos/consulta-de-articulos/>).

## Artículos

Rafael Garduño-Rivera, Neil Reid, Haoying Wang

## Datos sobre el salario mínimo en México: tendencias, políticas y una agenda de investigación (<https://investigacionesregionales.org/es/article/mexicos-minimum-wage-data-trends-policies-and-a-research-agenda/>)

La disminución del valor real del salario mínimo en medio de la liberalización comercial en México ha generado preocupaciones sobre la efectividad de su política y sus consecuencias no deseadas. La literatura ha examinado el impacto de los ajustes del salario mínimo en los niveles de empleo, los ingresos de los trabajadores, la pobreza y la desigualdad. Sin embargo, aún es necesario conciliar los resultados de diferentes períodos y regiones. Es necesario comprender los mecanismos que conectan el salario mínimo con otros componentes del mercado. Esta investigación explora primero los datos del salario mínimo de México de 1980 a 2023 para captar sus tendencias espaciales y temporales. Luego discute varias líneas de investigación futuras para explorar los mecanismos a través de los cuales el salario mínimo potencialmente funciona, incluido el efecto de la política en el bienestar, el sector informal y las interacciones entre diferentes herramientas políticas.

*Palabras clave: Salario mínimo; desigualdad del ingreso; efectividad de las políticas; liberalización comercial; Economía Mexicana*

 **Descarga (<https://investigacionesregionales.org/wp-content/uploads/sites/3/2024/09/2.-106056-Garduno-24050.pdf>)**

Consulta más artículos de la revista **Número 62** (<https://investigacionesregionales.org/es/revista/numero-62/>) o del resto de **revistas** (<https://investigacionesregionales.org/es/numeros-y-articulos/consulta-de-articulos/>).

César Benavidez-Silva, Esthela Salazar, Alex Paulsen-Espinoza, Guillermo Chuncho-Morocho, Oscar Juela-Sivisaca, Aníbal González

## Uso de suelo, cambio climático y biodiversidad: un acercamiento desde el metaanálisis (2001 - 2022) (<https://investigacionesregionales.org/es/article/uso-de-suelo-cambio-climatico-y-biodiversidad-un-acercamiento-desde-el-metaanalisis-2001-2022/>)

En las últimas décadas, los cambios de uso de suelo han experimentado un rápido incremento debido a diversos factores ambientales, demográficos, económicos y socioculturales. Estos cambios han generado importantes transformaciones ambientales a nivel global, afectando la estabilidad de los paisajes y teniendo implicaciones significativas para el cambio global, la pérdida de hábitat, la biodiversidad, los servicios ecosistémicos y la capacidad productiva de los ecosistemas. El objetivo de este estudio es identificar las relaciones que la literatura científica ha reportado entre el uso de suelo, la biodiversidad y el cambio climático. Se analizó un conjunto de más de 20 mil registros bibliográficos publicados entre 2001 y 2022, utilizando técnicas bibliométricas y softwares especializados. Los resultados revelan que el cambio de uso de suelo es uno de los principales factores asociados al cambio global, alterando ciclos biogeoquímicos e hidrológicos. Además, es una de las principales causas de pérdida de biodiversidad a nivel mundial y afecta la relación de la sociedad con el medio ambiente. El análisis bibliométrico muestra un rápido incremento en el número de publicaciones científicas sobre el tema en los últimos 20 años. Esto demuestra el creciente interés y preocupación de la comunidad científica por entender las implicaciones del cambio de uso de suelo en la biodiversidad y el cambio climático. En conclusión, este estudio resalta la importancia de comprender y abordar los efectos del cambio de uso de suelo en la biodiversidad y el cambio climático para promover prácticas de manejo sostenible y el uso de tecnologías apropiadas que contribuyan a entender fenómenos asociados al cambio global.

*Palabras clave: Análisis bibliométrico; LULC; ecosistemas; cambio climático; biodiversidad*

 [Descarga \(<https://investigacionesregionales.org/wp-content/uploads/sites/3/2024/09/3.-101689-Benavidez-Silva-24036.pdf>\)](https://investigacionesregionales.org/wp-content/uploads/sites/3/2024/09/3.-101689-Benavidez-Silva-24036.pdf)

Consulta más artículos de la revista **Número 62** (<https://investigacionesregionales.org/es/revista/numero-62/>) o del resto de **revistas** (<https://investigacionesregionales.org/es/numeros-y-articulos/consulta-de-articulos/>).

Jonathan Torres-Tellez

**El impacto de diferentes tipos de delitos en la recuperación del precio de la vivienda en España (2015-2019): un análisis empírico a nivel de ciudades** (<https://investigacionesregionales.org/es/article/el-impacto-de-diferentes-tipos-de-delitos-en-la-recuperacion-del-precio-de-la-vivienda-en-espana-2015-2019-un-analisis-empirico-a-nivel-de-ciudades/>).

La crisis económica de 2008 produjo en España una fuerte corrección del precio de la vivienda que no mostró signos de recuperación hasta principios de 2014. Este artículo analiza para el caso español cómo influyeron diferentes delitos en la recuperación del precio de la vivienda entre 2015-2019. Se emplea un panel de datos con efectos fijos para 119 ciudades españolas. Los resultados muestran que la vivienda se devalúa ante un incremento de la delincuencia, aunque se refleja entre uno y dos años después (-0,2%). También se confirma que los delitos contra el patrimonio producen un mayor impacto negativo en el precio, especialmente el robo con violencia (-1,3%) y el robo con fuerza en domicilios (0,8%).

*Palabras clave:* Precio vivienda; delincuencia; panel de datos; España

 [Descarga \(<https://investigacionesregionales.org/wp-content/uploads/sites/3/2024/09/4.-99679-Torres-Tellez-24032.pdf>\)](https://investigacionesregionales.org/wp-content/uploads/sites/3/2024/09/4.-99679-Torres-Tellez-24032.pdf)

Consulta más artículos de la revista **Número 62** (<https://investigacionesregionales.org/es/revista/numero-62/>) o del resto de **revistas** (<https://investigacionesregionales.org/es/numeros-y-articulos/consulta-de-articulos/>).

Marcos Valdivia López

**Multiplicadores Locales de Empleo en las Ciudades de México: contribuciones del empleo manufacturero, comercial y creativo** (<https://investigacionesregionales.org/es/article/multiplicadores-locales-de-empleo-en-las-ciudades-de-mexico-contribuciones-del-empleo-manufacturero-comercial-y-creativo/>).

Este trabajo presenta estimaciones de multiplicadores locales de empleo en 386 ciudades y en 33 ciudades capitales de México para los períodos 2010-2020 y 2006-2018 respectivamente. Además de la clasificación tradicional que distingue entre empleo manufacturero y no manufacturero, se considera una clasificación alternativa de bienes comerciables basada en índices de concentración laboral a nivel de rama. El estudio estima multiplicadores significativos del empleo manufacturero que se ubican en el rango superior a los hallados en otras regiones del mundo. En contraste, la clasificación alternativa genera multiplicadores de magnitud inferior que son más consistentes a los estimados para otros países. Este estudio demuestra que estos últimos son más adecuados para entender este fenómeno en México. La investigación a su vez documenta que los multiplicadores de empleo asociados a actividades creativas son superiores a los estimados en el conjunto del empleo manufacturero y comercial, y similares a los desarrollados por el empleo tecnológico.

*Palabras clave:* Mercados laborales locales; multiplicadores de empleo; sector comercial; empleo creativo;

 [Descarga \(<https://investigacionesregionales.org/wp-content/uploads/sites/3/2024/09/5.-90701-Valdivia-24029.pdf>\)](https://investigacionesregionales.org/wp-content/uploads/sites/3/2024/09/5.-90701-Valdivia-24029.pdf)

Consulta más artículos de la revista **Número 62** (<https://investigacionesregionales.org/es/revista/numero-62/>) o del resto de **revistas** (<https://investigacionesregionales.org/es/numeros-y-articulos/consulta-de-articulos/>).

Aleix Calveras, Jenny De Freitas

**El impacto del todo-incluido en la competitividad de un destino turístico (<https://investigacionesregionales.org/es/article/the-impact-of-all-inclusive-offerings-in-a-tourism-destinations-competitiveness/>)**

Este artículo analiza el efecto del todo-incluido en la competitividad de un destino turístico. Cuando el aumento de la oferta del todo-incluido causa una externalidad negativa en los servicios complementarios, se crea un efecto tamaño de mercado. Esto resulta en una oferta excesiva de todo-incluido en el mercado. La imposición de impuestos turísticos diferenciados para las ofertas todo-incluido y no todo incluido, es más efectiva que limitar la oferta del todo-incluido. Los impuestos implementan la asignación óptima. Se espera que los efectos negativos del efecto tamaño de mercado tengan lugar en mercados maduros.

*Palabras clave:* Todo incluido; competitividad; industria hotelera; externalidades; regulación

 [Descarga \(<https://investigacionesregionales.org/wp-content/uploads/sites/3/2024/09/6.-98214-Calveras-Maristany-24031.pdf>\)](https://investigacionesregionales.org/wp-content/uploads/sites/3/2024/09/6.-98214-Calveras-Maristany-24031.pdf)

Consulta más artículos de la revista **Número 62** (<https://investigacionesregionales.org/es/revista/numero-62/>) o del resto de **revistas** (<https://investigacionesregionales.org/es/numeros-y-articulos/consulta-de-articulos/>).

Paula Cruz-García, Jesús Peiró-Palomino

**Reestructuración bancaria y crecimiento económico en las regiones españolas. ¿Son las sucursales todavía importantes? (<https://investigacionesregionales.org/es/article/bank-restructuring-and-regional-economic-growth-in-spain-are-branches-still-relevant/>)**

El proceso de reestructuración del sector bancario español iniciado tras la Gran Recesión de 2008 ha supuesto una drástica reducción del número de sucursales bancarias. Este artículo analiza el impacto del cierre de sucursales sobre el PIB per cápita, la productividad laboral y el empleo per cápita de las provincias españolas en el período 2008-2018. Los resultados muestran que las sucursales bancarias tienen sólo un impacto débil sobre el empleo y ningún efecto sobre la productividad y el PIB per cápita. Por lo tanto, si las decisiones de consumo e inversión de familias y empresas se ven afectadas por el cierre de sucursales, el impacto no se transfiere al desempeño regional agregado.

*Palabras clave:* Restructuración bancaria; sucursales; crecimiento económico; provincias españolas

 [Descarga \(<https://investigacionesregionales.org/wp-content/uploads/sites/3/2024/11/7.-105284-Cruz-Garcia-24063.pdf>\)](https://investigacionesregionales.org/wp-content/uploads/sites/3/2024/11/7.-105284-Cruz-Garcia-24063.pdf)

Consulta más artículos de la revista **Número 62** (<https://investigacionesregionales.org/es/revista/numero-62/>) o

del resto de **revistas** (<https://investigacionesregionales.org/es/numeros-y-articulos/consulta-de-articulos/>).

José María Larrú

### **La divergencia en pobreza en las Comunidades Autónomas: un análisis empírico** **(<https://investigacionesregionales.org/es/article/la-divergencia-en-pobreza-en-las-comunidades-autonomas-un-analisis-empirico/>)**

El trabajo analiza los cambios en la pobreza (tanto monetaria como no monetaria) en las Comunidades Autónomas para el periodo 2008-2021. Mediante metodologías estadísticas, se identifica la existencia de divergencia absoluta y condicionada en pobreza. Se encuentra significatividad estadística con la pobreza, la tasa de desempleo, la cobertura de las rentas mínimas autonómicas y la tasa de pensionistas. No identifica ninguna variable educativa como explicativa de dicha divergencia.

*Palabras clave:* Comunidades Autónomas; convergencia; desigualdad; pobreza

 **Descarga** (<https://investigacionesregionales.org/wp-content/uploads/sites/3/2024/09/8.-97563-Larru-24030.pdf>)

Consulta más artículos de la revista **Número 62** (<https://investigacionesregionales.org/es/revista/numero-62/>) o del resto de **revistas** (<https://investigacionesregionales.org/es/numeros-y-articulos/consulta-de-articulos/>).

## Reseñas de libros

Patrício Aroca

### **Reseña de libro: Política regional: teoría y práctica: un marco integral para comprender e implementar el desarrollo territorial** **(<https://investigacionesregionales.org/es/article/regional-policy-theory-and-practice-a-comprehensive-framework-for-understanding-and-implementing-territorial-development/>)**

El libro de Ugo Fratesi «Regional Policy: Theory and Practice» representa una importante contribución al campo de los estudios sobre desarrollo regional, ofreciendo lo que es quizás el primer tratamiento integral de la política regional que une los fundamentos teóricos con la implementación práctica. Publicado por Routledge, este ambicioso volumen aborda una notable laguna en la literatura al ofrecer un examen sistemático de los fundamentos conceptuales, los mecanismos operativos y los marcos de evaluación de la política regional.

 **Descarga** (<https://investigacionesregionales.org/wp-content/uploads/sites/3/2025/02/9.-113315-Aroca-Gonzalez-SIN-DOI.pdf>)

Consulta más artículos de la revista **Número 62** (<https://investigacionesregionales.org/es/revista/numero-62/>) o del resto de **revistas** (<https://investigacionesregionales.org/es/numeros-y-articulos/consulta-de-articulos/>).

---

## Journal of Regional Research Investigaciones Regionales

Universidad de Alcalá  
Facultad de Ciencias Económicas, Empresariales y Turismo

Pza. de la Victoria 2  
28802 Alcalá de Henares  
Tel. +34 918 854 209



Universidad  
de Alcalá

F /

FUNDACIÓN  
GENERAL  
UNIVERSIDAD  
DE ALCALÁ

ISSN: 1695-7253

E-ISSN: 2340-2717



asociación  
española  
de ciencia  
regional

(<http://aecr.org/>)



(<http://ersa.org/>)



(<http://www.regionalscience.org/>)

Política de privacidad (<https://investigacionesregionales.org/es/politica-de-privacidad/>)

Aviso legal (<https://investigacionesregionales.org/es/aviso-legal/>)

Política de cookies (<https://investigacionesregionales.org/es/politica-de-cookies/>)

© Asociación Española de Ciencia Regional 2025